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上海率先出台规定管理单用途预付卡

为了维护消费者权益，2018
年 7月 27日，《上海市单用途预
付消费卡管理规定》出台，并将
于明年 1月 1日起实施。

《规定》要求，经营者因停
业、歇业或者经营场所迁移等
原因影响单用途卡兑付的，应
当提前三十日发布告示，并以
电话 、短信 、电子邮件等形式
通知记名卡消费者。 消费者有
权按照章程或者合同约定要

求继续履行或者退回预付款

余额。
上海还将建立严重失信

主体名单 ，将关门跑路 、一年
内因违反规定受到两次以上

行政处罚，以及存在非法吸收
公众存款、集资诈骗等情形的
单用途预付消费卡经营者，纳
入严重失信主体名单。

除了地方设立相关规定，
对于打一枪换个地方，以办健

身房为名义骗取预付款的行

为，相关法律上也早有规定。
四川有同律师事务所律师

张柄尧告诉记者， 健身房因经
营不善倒闭属于一般经济纠

纷，而如果是打一枪换个地方，
其开设健身房的目的， 显然并
非正常经营，而属于合同诈骗。
事发后，消费者应尽快报警，司
法机关应依法追究其刑事责

任，保障消费者权益。

健身房倒闭调查———

预付款消费模式留下一地鸡毛

在学习和工作之余， 运动锻炼成为了许多
人新的选择，健身房正是这种需求的产物。 有机
构统计 ， 在 2016 年国内健身俱乐部就高达
10000 家，产业市场规模达 300 亿元。

现在，看似繁荣的市场上蕴含了隐忧。 “健
身房倒闭潮”来袭，据不完全统计，北京地区三
个月以来有超过 20 家健身房倒闭。 毫无疑问，
全市范围内这一数字还会更大。

健身房因何倒闭？

有业内人士分析， 健身房倒闭的原因有两
个：一是，健身房是一个初期投入很大的项目，
如果资金准备不充分，就容易导致资金链断裂；
二是，恶性竞争，如果几家健身房距离很近又没
有足够的差异化， 为了招徕顾客就只能打价格
战，最终结果是扰乱市场。

智研咨询 2017 年发布的报告显示，2015 年
4 月至 2016 年 3 月， 中国健身房最多的前十大
城市中 ， 有 8 个城市的健身房数量增长超过
50%。 在激烈的市场竞争下，不断降低的会员卡
费与水涨船高的经营成本， 使得很多健身房的
经营举步维艰。

据央视报道， 国内 60%的健身俱乐部存在
不同程度的亏损问题， 健身房跑路引发的经济
纠纷也时常见诸报端。 而绝大部分的健身房在
关门前都没有把消费者的预售卡内的余额进行

主动退换与告知，导致消费者维权无门。
健身行业投资人 Chris 对记者表示，健身房

最大的成本在于地租。 相比于大而全的传统健
身房，如果转变思路做小而美的健身工作室，不
但可以把租金成本降下来， 而且通过差异化竞
争能够把利润提上去。 不容易出现传统健身房
前期为追求现金流，后期经营困难的情况，间接
降低了倒闭跑路的可能。

消费者为何维权难？

目前，“办卡+卖课” 是健
身房收入的主要来源。 对于消
费者来说，为服务提前付费属
于预付款消费，而这一直是纠
纷和投诉的重灾区。

例如， 上海市 2017 年由
单用途预付卡引发的相关投

诉 达 12106 件 ， 同 比 增 加
25.9%； 涉及经营者 3887 家，
其中关门跑路 1864 家， 占比
48%。 2018 年一季度相关投诉
累 计 6417 件 ， 同 比 增 加

19.4%， 关门跑路经营者数同
比增加近 30%。

其实早在 2011 年 5 月，官
方就出台了《关于规范商业预
付卡管理的意见》。 提出，对商
业企业发行的单用途预付卡要

强化管理。 现实中，商业预付
卡管理涉及部门众多，情况复
杂。 上海市商务委员会数据显
示，截至 2018 年 7 月 9 日，实
际备案发卡企业只有 391 家，
备案比例不足 1%。

经营者行为难以得到有效

约束，也加大了消费者在预付
消费卡中维权的难度。 曾经在
某高校周边健身房做过两年

单车教练的胡潇告诉记者 ，
“以前工作过的健身房老板曾
经说过 ‘如果我跑了 ，你都没
地方找我’。 ”

湖南揽胜律师事务所律

师李雨霞分析，“健身房跑路，
如果老板名下有可执行财产，
按照规定需经过法院拍卖统

一给消费者提供补偿。 但从过
去案例来看，消费者很难通过
民事诉讼的方式获得赔偿，因
为诉讼成本远远高于消费者

损失的预付款，最终只能是不
了了之。 ”

传统健身房之外，爱好者们如何选择？

采访了多位健身爱好者

后，记者了解到，当前健身房最
大的几个问题是教练不专业，
器材质量不够好， 教练在自己
训练时卖卡卖课影响心情等。
即使健身房不倒闭， 他们也已
经打算换一种方式健身。

有几位刚毕业的年轻人

选择了健身 APP 和自助健身
仓。 “之前参加的健身房离家
较远， 有时去锻炼很不方便。

健身仓离家很近，配合 keep 上
的课程，效果还不错。 ”

重庆的健身爱好者陈女

士表示健身是个刚需 ， 如果
健身房关门会跟着目前的教

练继续练下去。 “就算是健身
房倒闭了 ， 但对于专业健身
教练的需求还是会存在 。 遇
到合适的教练 ，会建立联系 ，
自行开班 。 所以健身房倒闭
不倒闭对于爱好者来说影响

不算很大。 ”
本身是健身爱好者，还曾

经在武汉做过健身教练的刘

女士告诉记者 ，“教练的底薪
很低 ，销售任务却很重 ，所以
没有时间提升自己的专业水

平 ， 只能把精力放在卖课上
面。 ”因此她在上一家健身房
工作不久就辞职了，目前考虑
自己开设健身房，或者开设健
身工作室。 （据中国新闻网）


